
! ! ! !本报讯（记者 王剑虹）在上周
闭幕的第十五届塞尔维亚 “金火
花”国际木偶艺术节上，上海木偶剧
团凭借皮影戏《斑羚飞渡》的精彩表
现获得大赛的金奖———“最佳创意
奖”!这是上海木偶剧团在国际大赛
上创意创新方面取得的最高奖项。

本届“金火花”木偶艺术节比
赛共有来自意大利、塞尔维亚、黑
山共和国、保加利亚、斯洛文尼亚、
克罗地亚、乌克兰、阿富汗、中国等
国家参赛。上海木偶剧团的皮影戏
《斑羚飞渡》极具东方特色，以中国
古老的皮影方式呈现，通过细腻的
表演，给小观众们及评委们留下了
深刻的印象。
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分镜头575个
横亘在国家一级导演、上海文

化广播影视管理局艺术总监滕俊
杰面前的最大难题是如何处理好
京剧与电影的关系。“现代的、写实
的电影，和古老的、抽象的京剧，各
有不同的美学特点。如何把二者完
美融合，在遵循戏曲艺术规律的前
提下，用高清电影的技术和手法来
呈现原汁原味的京剧，是我们面临
的最大挑战。”

为了做好功课，上海京剧院耗
时一年整理和复排全本《霸王别
姬》。去年年底至今，全本《霸王别
姬》先后在上海天蟾逸夫舞台、上
海大剧院和北京梅兰芳剧院成功
演出。而基于此基础上的电影分镜
头剧本也已定稿，共有 "#" 个镜

头，时长预计为 $%" 分钟，比舞台
版减少了 &"分钟。

滕俊杰介绍说，影片在脉络上
根据舞台剧本走，在过场和节奏的
控制上，则按照电影方式来处理。
他以第一场戏举例，舞台版中众多
龙套的出场占了大量时间，但电影
中完全可以通过镜头切换来把这
些信息迅速表达。

表现手段丰富
和舞台演出相比，电影对舞美

的要求显然有明显的不同。据记者
了解，负责舞美方案的美术小组由
两名舞台美术和一名电影美术组
成，成立至今已经六易其稿，方才
基本完成。滕俊杰向记者介绍，舞
台上的背景以景片为主，而电影背
景则虚实结合，会采取大量多媒体

投影，“像乌江自刎这场戏，舞台上
会用多媒体投影来展现乌云翻滚
的活动画面，以此营造霸王面临穷
途末路的氛围”。

滕俊杰表示，电影手段的运用
会极大丰富京剧的表现。“虞姬舞剑
是整部电影的重中之重，这段剑舞
一方面表现出虞姬的妩媚和英姿，
同时还承担刻画虞姬既绝望又不
甘、既深情又遗憾的复杂情感。如此
大量的人物内心情感的表达，在舞
台上很难表现，而通过特写等电影手
段，是很容易实现的。”他还指出，像
剧本中几场两军对阵的戏份，用电影
手段可以重新赋予极大施展空间的。

找老法师把关
&'""年，梅兰芳、刘连荣主演

京剧电影《霸王别姬》，被誉为京

剧历史上的一部经典之作。和当
年梅兰芳版只截取了《别姬》一折
不同，此次由尚长荣和史依弘领
衔主演的是全版，难度更高，挑战
更大。

因主演过京剧电影《廉吏于成
龙》，尚长荣表示，银幕会把演员的
眼神、表情等所有表演细节都记录
和放大，这对戏曲演员来说是很大
的压力，需要在各方面都调整自
己。而史依弘则直接被样片吓到，
“放到银幕上一看，自己吓一跳，
那么大的银幕，有什么缺点、漏洞
是藏不住的。”为了零瑕疵出演，
史依弘 " 月初悄悄去了武汉，找
到当年曾被梅兰芳先生亲手调教
过的梨园名角、'(岁的杨菊萍，请
她“斧正”了一周。

本报记者 罗震光
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在历届上海民族民俗民间
博览会上，与敦煌或唐卡
等相关艺术品均受到观众
好评，在成山路 (&+号的
上海民族民俗民间文化推
广中心昨天起，再次举办
“敦煌艺术、唐卡艺术藏品
展”，展出敦煌研究院的敦
煌壁画临摹精品、敦煌窟藏
艺术复制品和西藏热贡唐
卡名家西合道等人的力作
近百件，展期为一个月。

这次展出了敦煌研究
院美术研究所的马强、雷
蕾、赵新荣、李秀华、党锋、
罗新春等 +位画家的临摹
和复制精品约 "%件。

同时展出的还有西合
道、桑杰、嘎藏尖措、桑斗
合等画家的热贡唐卡作品
,"件。
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由尚长荣、史依弘主演的经典传统名剧《霸王别姬》将于7月
3日在上海开拍京剧电影，在今年国庆节后，以高清、3D的形式进
入影院，让更多观众认识京剧、走近京剧。

这是上海文化广播影视管理局艺术总监滕俊杰以京剧电影
《霸王别姬》导演身份，昨天在上海京剧院公开宣布的。同时，这意
味着“拍摄京剧经典传统大戏电影工程”在上海迈出实质性一步。
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尚长荣!史依弘主演的经典传统名剧"霸王别姬#剧照 记者 胡晓芒摄


